

---

Freie Demokraten im Hessischen Landtag

## **DR. NAAS: VERANTWORTUNGSVOLL MIT SAMMLUNGSGÜTERN AUS KOLONIALER VERGANGENHEIT UMGEHEN**

17.02.2022

---

- **Initiative der Freien Demokraten für breite Aufarbeitung**
- **Herkunft muss ermittelt werden**
- **Museen brauchen politische Unterstützung**

„Heute ist ein wichtiger Schritt zu einem verantwortungsvollen Umgang mit Sammlungsgütern aus kolonialem Kontext gelungen“, erklärt Dr. Stefan NAAS, kulturpolitischer Sprecher der Fraktion der Freien Demokraten im Hessischen Landtag, zufrieden. Im Ausschuss für Wissenschaft und Kunst des Hessischen Landtags ist heute ein von den Freien Demokraten initierter und gemeinsam mit CDU und Grünen auf den Weg gebrachter Antrag mit breiter Mehrheit angenommen worden, der eine Aufarbeitung der kolonialen Vergangenheit auch in Sammlungen ermöglicht. „Die koloniale Vergangenheit Deutschlands ist ein dunkles Kapitel und erfordert eine breite Aufarbeitung – auch im kulturellen Bereich. Konkret geht es darum, die Herkunft von Sammlungsgut zu ermitteln, die Bestände im Sinne der Transparenz zu digitalisieren, Unrechtszusammenhänge zu erkennen und mit den Herkunftsländern in den Austausch über eine mögliche Rückgabe zu gehen“, erläutert Naas und ergänzt, dass bei der Erforschung von Sammlungsgütern generell ein enger Austausch mit den Herkunftsgesellschaften angestrebt werden. Dazu gehöre auch, Prüfungen vorzuziehen, wenn ein Land konkret Anspruch an einem Exponat anmeldet.

„Bei allen Bemühungen, ihre Sammlungsgüter zu erforschen, brauchen die hessischen Museen aber auch politische Unterstützung“, fordert Naas. „Die Landesregierung ist nun gefordert, sich auf Bund-Länder-Ebene für eine allgemeine Richtlinie zum Umgang mit Sammlungsgut aus kolonialem Zusammenhang starkzumachen“, sagt Naas. „Dabei muss

auch beachtet werden, dass der Umgang mit menschlichen Überresten aufgrund der Sensibilität gesondert betrachtet wird, besondere ethische Standards zugrunde gelegt werden und die Rückgabe intensiv vorangetrieben wird. Dafür braucht es nach Auffassung der Freien Demokraten eine Dokumentation, die die in hessischen Museen aufbewahrten menschlichen Überreste auflistet. Das ist bisher nicht erfolgt.“

---

Kontakt:

Pressestelle der Freien Demokraten im Hessischen Landtag  
Schlossplatz 1-3 | 65183 Wiesbaden  
Telefon: 0611 350-566 | E-Mail: [presse-fdp@ltg.hessen.de](mailto:presse-fdp@ltg.hessen.de)